
JULIO  de 2023  NUMERO 246

Nuestros pueblos
BALNEARIOS.- Suplemento
interior sobre los balnearios de
nuestra Comarca.

COMARCA.- Entrevistas con el
presidente y vicepresidenta
salientes de la institución
comarcal y con el presidente y
vicepresidente que arrancan
esta nueva legislatura.

SUCESOS.- Fallece un operario
en Calatayud mientras realizaba
tareas de derrumbe de un
edificio.

AGRICULTURA.- 12 medallas
para vinos de la D.O.P.
Calatayud en el concurso
“Garnachas del Mundo”.

FUENTES DE JILOCA.- La
localidad aumenta su archivo
histórico gracias a un
descubrimiento de varios
estudiosos de la localidad.

VILLAFELICHE.- La escritora
Inmaculada Chacón, Medalla de
Oro y Premio Trevillano.

SAN ROQUE.- El Consejero del
Centro de Estudios Bilbilitanos,
Angel Lassa, nos muestra el San
Roque de hace 100 años, en
1.923.

SAN ROQUE.- Las fiestas a la
vuelta de la esquina



JULIO  DE 2023 LA ACTUALIDAD de la Comunidad [2]
SUCESOS

LAACTUALIDAD,

Alrededor de las 9.45 del pasado mar-
tes, 25 de julio, se producía un acci-
dente laboral que terminaba con la

vida del trabajador que en esos momentos
se encontraba realizando los trabajos para
derruir el edificio situado en la calle Expla-
nada de la Estación de Tren en Calatayud,
concretamente el edificio de los números 8
y 9.

El Ayuntamiento de Calatayud, a tra-
vés de un decreto de alcaldía, resolvía la
demolición controlada del edificio. La de-
cisión se tomaba tras varios informes téc-
nicos que advirtieron del peligro del in-
mueble y después de declararse su ruina
y con anterioridad haber requerido a los
propietarios para  garantizar la estabili-
dad del inmueble.

El  12 de julio un informe del Arquitecto
Técnico Municipal informaba del estado de
colapso parcial de esta construcción y del
riesgo de colapso total tras la intervención
de bomberos por un incendio en una de las

viviendas que se producía en ese mes. En
este documento se hacía constar que el in-
mueble presentaba cierto peligro para la se-
guridad pública y para la integridad del pa-
trimonio, puesto que se ubica justo al lado
de la Capilla de la Estación y próximo a la
estación ferroviaria. 

Como consecuencia del incendio que se
registró en una de esas viviendas el 8 de ju-
lio, el estado de la construcción se agravó.
El fuego y el agua empleada en su extinción
aumentó la carga de los forjados y dismi-

nuyó su capacidad. Eso hacía más grave el
riesgo de colapso total. Así se hacía constar
en otro informe del Servicio Provincial de
Extinción de Incendios. En el mismo se po-
nía de manifiesto la existencia de grietas en
muros y paredes, y que hay zonas del edifi-
cio que son inaccesibles por el riesgo de co-
lapso y derrumbe. Anteriormente ya se ha-
bían realizado varios requerimientos a la
propiedad para actuar en su cerramiento y
con medidas que garantizasen su estabili-
dad, puesto que se trataba de un edificio de

propiedad privada.
El Ayuntamiento a través de estos infor-

mes y ante el peligro del inmueble procedió
a derruirlo de forma subsidiaria.

Con esa descripción de la estructura del
edificio se declaró el estado de ruina inmi-
nente y se establecía la necesidad de llevar
a cabo de manera urgente su demolición. 

Según explicaba el concejal de urbanismo
del Ayuntamiento de Calatayud, José Ma-
nuel Gimeno, "en el momento en que se ha
caído de forma parcial una fachada encima
de la máquina donde se encontraba el tra-
bajador realizando los trabajos de de-
rrumbe, también se encontraba personal
del Ayuntamiento y Policía Local, por lo
que se avisaba rápidamente a los servicios
de emergencias que nada han podido hacer
por salvarle la vida".

El Ayuntamiento había procedido de
forma de urgencia a la demolición del edifi-
cio de lo que se estaba encargando la em-
presa RRD.

José Manuel Gimeno, concejal de Urba-
nismo en el Ayuntamiento de Calatayud
aseguraba que "en segundos se ha avisado
a los servicios de emergencia". Al parecer,
el edificio contaba con "añadidos en el edi-
ficio que ni siquiera estaban cosidos".

Un suceso que causaba gran consterna-
ción no tan solo en Calatayud sino en la co-
marca bilbilitana al tratarse de una familia
muy conocida en la zona.

Felices
Fiestas

Felices
Fiestas

Fallece un operario en Calatayud mientras
realizaba tareas de derrumbe de un edificio
El edificio estaba situado en frente de la Estación de Tren y a pesar de la rápida intervención no se

pudo salvar la vida del trabajador
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LAACTUALIDAD,

Gerardo Bernal y su Junta Directiva
estrenan este 2023 su segundo man-
dato al frente de Interpeñas y por lo

tanto estarán al frente de la Asociación cua-
tro años más, después de un primer man-
dato anterior sin duda marcado por la pan-
demia y todas las dificultades de los años
en los que no pudimos celebrar las fiestas.

Desde su primer año que se puso al
frente de Interpeñas Bernal siempre barajó
el conseguir que San Roque sean declara-
das Fiestas de Interés Turístico Nacional,
un objetivo que ni ha olvidado, ni mucho
menos renuncia al mismo. "Cuando comen-
zamos nuestro primer mandato en la mente
de todas las personas que formamos Inter-
peñas estaba luchar y pelear por ese gran
objetivo, que sin duda merecen nuestras
fiestas y nuestros peñistas, un objetivo, que
en este segundo mandato seguimos te-
niendo encima de la mesa. Queremos un
San Roque de Interés Turístico Nacional y
no pararemos hasta conseguirlo".

El chupinazo que sirve de arranque de
las fiestas tendrá lugar el domingo, 13 de
agosto. A partir de ese momento Calatayud
tornará su color habitual para cambiar su
paisaje dominado por los colores de las
diez peñas de San Roque y sobre todo de la
alegría y colorido de las peñas que inundan
todas las calles de Calatayud, algo que
siempre tiene en la mente Interpeñas,
"nuestras fiestas siempre han sido y serán
un reflejo de la sociedad bilbilitana, un re-
flejo de la devoción por nuestro Santo pero
sobre todo un reflejo de ese carácter bilbili-
tano que hace que nadie se sienta extraño
en nuestra ciudad. Como presidente de In-
terpeñas supone una alegría indescriptible
comprobar como año tras año somos capa-
ces de disfrutar de cuatro días de fiesta en

convivencia y en alegría".

LOS PILARES FUNDAMENTALES 
Para el presidente de Interpeñas San Ro-

que se sostiene apoyado en varios pilares
fundamentales. "En nuestras fiestas cada
pilar es fundamental para el buen funciona-
miento de todo el colectivo: el trabajo de to-
das y cada una de las directivas de las diez
peñas, la aportación de cada uno de los pe-
ñistas que son el alma de las fiestas y desde
luego también, el trabajo que año tras año
realiza la Cofradía de San Roque. Entre to-
dos conseguimos unas fiestas sin igual, y
desde luego el mérito es conjunto de todas
las partes".

LOS PEÑISTAS 
En el 2022 el número de peñistas alcan-

zaba una cifra realmente importante, 5.701
socios. Un número que desde Interpeñas no
tan solo pretenden igualar sino aumentar
puesto que el objetivo según Bernal está en
alcanzar la cifra de 6.000. "No se si seremos
capaces de llegar a los 6.000 peñistas este
año, aunque esa es mi ilusión y desde luego
otro de los objetivos para la Junta Directiva
que presido en estos próximos cuatro años.
El año pasado muchas personas no creían

que fuéramos a sumar más de 5.700 peñis-
tas y lo conseguimos. Este año vamos a por
los 6.000".

En este sentido desde Interpeñas también
se valora y mucho el trabajo casi diario que
realizan las directivas de cada una de las
peñas. "Gracias al trabajo de estas personas
conseguimos que en estos cuatro días Cala-
tayud tenga un abanico inmenso de activi-
dades. Es un esfuerzo de estas directivas
que se involucran al cien por cien por con-
seguir todo lo que cada peña logra por el
precio de 115 euros".

Las fiestas de San Roque en Calatayud
comenzarán el domingo, 13 de agosto y fi-
nalizarán con la traca final el 16, sin em-
bargo las actividades pre festivas arrancan
antes con un importante esfuerzo también
de Interpeñas a la hora de organizar el In-
terpeñas Fest. Un festival que este año ten-
drá lugar el viernes 11 de agosto en el Re-
cinto Ferial y que cuenta como principal re-
clamo la actuación de un artista
internacional de la talla de Carlos Baute, un
festival como comenta el presidente de In-
terpeñas, "gratuito para todos los peñistas y
que realizaremos el día anterior a la presen-
tación de los locales".

Las puertas se abrirán a las siete de la

tarde y a partir de ese momento y hasta las
siete de la mañana el espectáculo estará ser-
vido con un buen número de actividades:

9.00 h. apertura de puertas
19.30 h. Castillos hinchables con anima-

ción infantil
20.00 h. Show con Djs locales
23.00 h. Actuación de Carlos Baute
00.30 h. Fiesta "La gozadera"
04.30 h. Djs de Calatayud
06.00 h. Fin del festival
07.00 h. Cierre de puertas

Carlos Baute
Cantante venezolano con raíces españo-

las, en los últimos años se ha convertido en
uno de los artistas latinos más reconocidos
y populares. Cuenta con más de 15 discos
de oro y platino y una carrera desde 1.994.
Entre sus numerosos éxitos destaca la can-
ción "Colgado en tus manos", junto a Marta
Sánchez.

La Gozadera
Espectáculo musical con Djs, bailarines,

animación, sonido e iluminación espectacu-
lar, pirotecnia, cañones…

Como cada año el transcurso y devenir
de la vida nos deja también ausencias im-
portantes en muchas familias y en muchos
peñistas. Perdidas que nos llenan de desa-
zón y que seguro más de uno recordamos
en el momento del arranque de las fiestas,
algo que también está en la mente de todos
los directivos de Interpeñas. "El recuerdo
de los que en su día nos enseñaron a querer
estas fiestas estará también presente en el
momento del chupinazo. Quizás estos pe-
ñistas fallecidos no estarán físicamente con
nosotros pero seguro que están en nuestros
corazones, muchos de ellos socios que nos
enseñaron a querer y respetar estas fiestas".

En la cuenta atrás para el arranque de las
fiestas y en espera de que el Peñista del
Año, Francisco Herrero encienda la mecha
con la que surcará el cielo bilbilitano el co-
hete anunciador de las mismas y que se-
guro nos deja de nuevo una imagen de co-
lor y alegría en la Plaza de España, no nos
queda más que desear a todo el mundo
unas felices fiestas de San Roque.

G. BERNAL: “Objetivo, llegar a los
6.000 peñistas”

El presidente de Interpeñas y su junta directiva mantienen aumentar el número de peñistas y seguir 
insistiendo en que las fiestas sean declaradas de Interés Turístico Nacional
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LAACTUALIDAD,

El honor de ser nombrado Peñista del
Año está al alcance de muy pocos, y
por lo tanto la emoción y el senti-

miento de tener la posibilidad de vivir las
fiestas de "otra manera" es algo que difícil-
mente se puede describir al no ser que se
haya tenido ese privilegio.

En este 2023 este privilegio recae en Fran-
cisco Herrero, un peñista de los de "toda la
vida", implicado desde hace muchos años
en su peña El Cachirulo, y en el caso de
Paco también ostentando el cargo de Presi-
dente de Interpeñas durante cuatro años.
Un peñista de siempre como nos indica.
"Llevo 49 años como peñista y mi recorrido
en las mismas se centran en tres peñas: es-
tuve 3 años en Peña El Desbarajuste, 1 en
Rouna y 45 en El Cachirulo".

Para Francisco Herrero, "lo más desta-
cado para mí en San Roque es la devoción
con la que cada año mayores y jóvenes tie-
nen por el santo con la romería a la cabeza,
noventa, etc. También el entusiasmo con el
que se vive la fiesta año tras año".

Durante tantos años seguro que son múl-
tiples las anécdotas y vivencias que uno re-
cuerda de las fiestas. En este sentido el Pe-
ñista del Año recuerda casi siempre, "el año
que se escapó un toro por las calles de Cala-
tayud cuando estaban los corrales del en-
cierro en "la Pera"; estaba en la Puerta de
Zaragoza metido debajo de un coche apar-
cado".

Para el Peñista del Año la Cofradía es
otro de los puntos claves de las fiestas, "son
los que se encargan de cuidar y pasear por
todo el pueblo al Santo, además de los actos
más tradicionales".

Y con tantos años como peñista también
ha vivido distintas formas de pasar las fies-
tas, "hasta hace bien poco prefería la noche,
pero ahora soy de día al cien por cien".

Él será el encargado de encender la me-

cha, de representar a los peñistas y desde
luego como colaborador habitual de este
medio de comunicación, el Grupo Comuni-
cación Calatayud se siente también enor-
memente orgulloso de este Peñista del Año.

F. HERRERO: “Lo más destacado, la 
devoción por el Santo y el entusiasmo con el

que se viven las fiestas”
Francisco Herrero es el elegido como Peñista del Año y por lo tanto el encargado de prender la

mecha del cohete anunciador de las fiestas
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LAACTUALIDAD,

La cofradía de San Roque es una de las
muchas organizaciones con las que
contamos en la ciudad. Trabajan de

forma desinteresada, acompañan en todo
momento al Santo durante las fiestas y se
encargan también de mantener la ermita.

Desde el pasado 1 de agosto y hasta la
madrugada del 15, la ermita permanece
abierta acogiendo a todas esas personas
que realizan la novena al Santo, miles de
personas que se concentran sobre todo en
la madrugada del 15 aunque desde el
mismo 1 de agosto son más que visibles las
filas de personas que acuden a su cita diaria
con el Santo y con la novena.

El horario en el que permanece abierta la
ermita del 1 al 15 de agosto es de 7.00 a
10.00 horas por la mañana y de 20.00 a
00.00 horas por la tarde, excepto la noche
del 15 de agosto, abierta de forma ininte-
rrumpida.

ACTOS ANTERIORES 
En estos días previos hemos asistido al

Paseo Cultural con el que Carlos de la
Fuente nos regala una visión de San Roque.
Una actividad que tuvo lugar el pasado 3
de agosto.

El 4, se celebró la vigésimo segunda edi-

ción de la novena pedestre en la que los
más valientes se atrevieron a subir a la er-
mita corriendo completando la novena.

El 6, llegó el recuerdo que todos los años
la Cofradía prepara en la ermita a los peñis-
tas fallecidos.

EN SAN ROQUE 
El 13 de agosto San Roque saldrá desde el

local de Peña Rouna, actual preboste, hasta
la Plaza de España para presidir el tradicio-
nal chupinazo.

El 15 de agosto el Santo estará también
presidiendo los autos locos. Alrededor de
las ocho de la tarde se reunirán en el domi-
cilio del preboste saliente, en este caso en
los locales de Peña Rouna, para trasladar al
Santo al domicilio del preboste entrante,
Martín Peña Larriba, en la Plaza del Fuerte. 

El 16 de agosto, San Roque saldrá a las
cinco de la mañana desde el domicilio del
Preboste, en la Plaza del Fuerte hacia la
Plaza de España para después iniciar la su-
bida a la ermita de San Roque, con parada
en la Colegiata de Santa María.

Como todos conocemos tras bajar de San
Roque llegará el momento de pedir las va-
quillas. Después de las mismas, recorrido
por las calles de la ciudad para terminar la
mañana en el domicilio del preboste, en la
Plaza del Fuerte, donde se realizará la Junta
General Extraordinaria y el tradicional sor-
teo del Santo.

Por la tarde, presencia en la Plaza para
las tradicionales vaquillas y los muñecos de
capea, y por la noche despedir las fiestas en
la Plaza de España.

El Santo, siempre perfectamente 
acompañado por la Cofradía
Los encargados de mantener la ermita, las tradiciones y al Santo

FELICES FIESTAS
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LAACTUALIDAD,

Con el tiempo he ido descubriendo que de las Fiestas
de San Roque de Calatayud han escrito grandes bil-
bilitanos como Vicente de la Fuente, rector de la Uni-

versidad Central de Madrid o también Eduardo Ibarra, Ca-
tedrático de Historia Universal en la Universidad de Zara-
goza, ese que lleva su nombre la plaza más grande de
Zaragoza y que pisamos cuando vamos a presenciar los
partidos de fútbol a la Romareda. Pero a Ibarra lo dejare-
mos para hablar más extensamente al año que viene.

Así Genís, corresponsal del Heraldo de Aragón en Cala-
tayud en 1923 cuenta por teléfono  su crónica de las fiestas
de San Roque que se publica en el diario el sábado 18 de
agosto.

Así relata que " La fiesta de este santo es esperada con
gran anhelo, especialmente por la gente de bronce, pues
durante la noche hay la costumbre de lomar la verbena y
subir a la ermita que se halla en el monte cercano a la po-
blación. Han sido muchos los devotos que fueron a visitar
al patrón contra la peste. A las cuatro hicieron nuestro
Ayuntamiento y el Cabildo de la Colegiata de Santa María,
oyeron la santa misa, y después la Cofradía de San Roque
les obsequió con un riquísimo chocolate en la era. 

A las siete y media de la mañana siguiendo la tradicional
costumbre, inmensidad de gente entre ella algunos castizos
bilbilitanos y forasteros de Barcelona y Madrid que vinie-
ron con el exclusivo objeto de pedir las vaquillas, se con-
gregó en la plaza del Mercado pidiendo a grandes voces la

concesión de vaquillas y tal algarabía y gritos no cesaron
hasta que asomó el alcalde y dió el consiguiente permiso
para la celebración de la fiesta. 

Momentos después los cofrades fueron con el Santo a vi-
sitar los enfermos del Hospital, los presos de la cárcel y los
asilados del Hospicio. Por la tarde y con un entradón ex-
traordinario, el tendido es gratis, se celebró en nuestro
circo taurino la capea de vaquillas que resultó animadí-
sima. El ganado fue muy bravo y originó muchos revolco-
nes, afortunadamente sin consecuencias. Hubo una nota
muy simpática que dieron los competidores de Cúchares
que capitaneaba Aquílino Morago, toda vez que la colecta
que realizaron fué para aliviar la precaria situación de un
aficionado bilbilitano. En la capea distinguiéronse Miguel
Gil, Enrique Perna, Manuel Curtidor, Victoriano Domingo
y Miguel Ortíz aspirantes a futuros astros coletudos".

En lo que se refiere a la Cofradía de San Roque hace 100
años adquiere un gran juego de vajilla con sus iniciales gra-
badas para tomar el chocolate por un importe de 255 pese-
tas y 80 céntimos a la Casa Mans Comas y Cía. de Barce-
lona, y que antes alquilaban. La solicitud es realizada por el
hermano Timoteo Díez a través del Círculo Tradicionalista
ya que gestionaba  la cantina de esta agrupación política
como se puede ver en la fotografía adjunta.

En el habitual sorteo para ver quién era el preboste para
1924, le tocaba en suerte al cofrade Julián Hernández Ri-
bera. El Santo de talla que volvió a la Colegiata de Santa
María con su reapertura  en mayo de 2022, le tocó a las

Sras. Hijas de Ángel Pierna.
Para finalizar, si queremos seguir con la cruzada de que

nuestras fiestas sean declaradas de Interés Turístico Nacio-
nal habrá que mirar a sus comienzos en 1763 con la cons-
trucción de la ermita por parte de la Cofradía, sus ritos y
tradiciones, y su evolución al actual San Roque del siglo
XXI. Los que en su día desde Interpeñas  luchamos por
conseguir que estas fiestas fueran declaradas de Interés Tu-
rístico de Aragón cuando ni los propios miembros de la Pe-
ñas se lo creían, argumentamos su historia, tradición y evo-
lución turística consiguiendo el título en octubre de 1994
después de tres años de trabajo, siendo la segunda de Ara-
gón en poseer este rango después de la Semana Santa de
Teruel.

Ya Eduardo Ibarra el 17 de agosto de  1908 escribía sobre
las Fiestas de San Roque en la prensa regional desde la
Huerta de Santa Ana de su abuelo en Calatayud " ¡Pueblo
feliz que así te diviertes, goza y que ni tus excesos, ni los
pesares de la lucha por la vida ni la tiranía de los que te
manden, te quite la alegría!".

Ángel Lassa, Expresidente y Fundador de Peña Garnacha y
Consejero del Centro de Estudios Bilbilitanos de la Institución

Fernando El Católico.

A. Lassa: “El San Roque de hace
100 años”

Colaboración de Ángel Lassa, sobre la historia de San Roque y rememorando la 
celebración del Santo en el año 1923
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LAACTUALIDAD,

Por primera vez desde su creación, el
concurso internacional Garnachas
del Mundo ha querido dar un paso

adelante y situarse en el primer mercado
mundial -los Estados Unidos- para seguir
promocionando la Garnacha por el
mundo. Una variedad que es mayoritaria
en las bodegas de la D.O. Calatayud ya
que se cultiva en el 62% de las 3.200 hec-
táreas de las que dispone, y que cada vez
tiene más aficionados, como lo demuestra
la popularidad creciente de este concurso
del que todos esperan los resultados con
gran expectación.

Once vinos de la D.O. Calatayud han
resultado ganadores en Nueva York, lle-
vándose para España 6  medallas de oro y
6 medallas de plata en total, un resultado
que, sin duda, es digno de mencionar
dada la alta competitividad a la que se
enfrentaban las bodegas.

Los mejores vinos Garnacha de Estados
Unidos, Francia, España e Italia fueron
evaluados por un jurado compuesto ex-
clusivamente por 80 profesionales esta-
dounidenses pertenecientes al mundo de
la importación, la distribución, sumilleres
o personas influyentes de los medios de
comunicación especializados en el
mundo del vino, y eligieron los más inte-
resantes por sus cualidades. Cada jurado
juzgó unos 80 vinos en total. Era especial-
mente interesante destacar en este con-
curso de renombre ya que implica que
quienes despunten tendrán mayor visibi-
lidad y oportunidades de negocio en un
mercado tan amplio como lo es el de Esta-
dos Unidos.

MEDALLAS DE ORO 
- Atteca Armas - 2020, Bodegas Ateca. 
- Baltasar Gracián Crianza - 2020, Bode-

gas San Alejandro. 
- Stylo - 2020, Bodegas Agustín Cubero. 
- Stylo de Cubero 4 meses - 2022, Bodegas

Agustín Cubero. 
- El Hijo de la Dolores - 2021, Bodegas

Agustín Cubero. 
- Samitier Garnacha - 2020, Bodegas Au-

gusta Bilbilis. 

MEDALLAS DE PLATA
- Atteca - 2020, Bodegas Ateca. 
- Honoro Vera garnacha - 2021, Bodegas

Ateca. 
- Evodia garnacha - 2021, Bodegas San

Alejandro. 
- Las Pizarras las Lomas - 2021, Bodega

Raíces Ibéricas. 
- Mimetic - 2021, Gallina de Piel Wines. 
- Sargas de Idúes edición especial - 2021,

Bodegas Estebán Castejón. 

12 medallas para vinos de la
D.O. Calatayud en

“Garnachas del Mundo”
Se concedían 11 dobles medallas de oro, 199 de oro y 76 de plata,

entre más de 800 vinos

AGRICULTURA
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LAACTUALIDAD,

Tras las elecciones pasadas la Comarca
Comunidad de Calatayud contará
con nuevo presidente en la próxima

legislatura. Se trata de una persona cercana,
con una carácter conciliador y con la expe-
riencia de ser alcalde de Sabiñán en las últi-
mas cinco legislaturas y siendo también 16
años Consejero Comarcal. 

Un alcalde del Partido Popular que go-
bernará en coalición con el Partido Arago-
nés y VOX.

Marcuello llega a la presidencia tras una
amplia vida política en Sabiñán. "Cinco le-
gislaturas como alcalde de Sabiñán y desde
la primera legislatura Consejero Comarcal.
Entiendo la vida política desde la cercanía,
desde las alcaldías de los pueblos. Para mí
es una tremenda alegría que hayan deci-
dido hacerme responsable de todos los
pueblos de la Comarca de Calatayud. Es
una felicidad total".

Para el nuevo presidente comarcal,
"como recordé en el pleno de embestidura,
para mí los dos presidentes comarcales del
Partido Popular han sido personas tremen-
damente importantes para la institución co-
marcal: por un lado Fernando Martín, que
fue quien inició esta corporación, como lu-
chó y como trabajó para ponerla en marcha
y José Antonio Sanmiguel, un hombre tra-
bajador y  siempre muy pendiente de todas
las inquietudes de la gente".

TENDER LA MANO PARA BUSCAR 
CONSENSOS Y TRABAJAR 

Uno de los objetivos de Ignacio Marcue-
llo para los próximos cuatro años es tender
la mano a todos los alcaldes y aportar las
ideas de su equipo de trabajo. "Entiendo
que inicialmente tenemos que hacer un se-
guimiento de la labor que se ha venido ha-
ciendo hasta ahora. El pasado presidente
estuvo ocho años y evidentemente ha de-

jado su impronta. Debemos de seguir en
esa línea y luego, está claro que aportar
nuestras propias ideas y sobre todo escu-
char a todos los pueblos, estar en el territo-
rio y conocer todas las inquietudes de los
habitantes de nuestra comarca. Mire usted,
tenemos una comarca tan amplia que evi-
dentemente las problemáticas de las locali-
dades de nuestro territorio son distintas.
Queremos hacer una institución abierta
para todos los consejeros y para todas nues-
tras localidades".

El nuevo presidente de la Comarca Comunidad de Calatayud y alcalde de Sabiñán

I. Marcuello: “Me siento orgulloso de ser
presidente de la Comarca de Calatayud”

Uno de los objetivos de la nueva cor-
poración que lidera Ignacio Marcuello
es “tender la mano” a todos los alcal-
des.

El nuevo presidente de la institución
comarcal pretende que la entidad esté
siempre muy cerca de la totalidad de
alcaldes de nuestros pueblos, “quere-
mos una institución abierta en la que
todos los consejeros puedan aportar y
para el total de los habitantes de
nuestra Comarca”.

SSuummaarr
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Sobre el Plan de Sostenibilidad Turística
y el proyecto Tranquera Aventura, la inten-
ción es la de estudiarlo y trabajar. "Son dos
proyectos que queremos ver en que situa-
ción están en realidad y a partir de ahí,
desde luego trabajar en todo lo que sea
bueno para la Comarca".

VICEPRESIDENTES 
La institución comarcal contará para esta

nueva legislatura con dos vicepresidentes.
En este caso, José Félix Lajusticia, alcalde de
Munébrega y la concejal en el Ayunta-
miento de Maluenda, Raquel López. "José
Félix va a ser un muy buen vicepresidente.
Conocedor de la comarca como pocos, lle-
vará el Área de Turismo y trabajaremos de
la mano para buscar las mejores soluciones
para nuestros pueblos. Raquel López, será
la vicepresidenta segunda. Una persona
muy preparada. Maluenda tiene la gran
suerte de tener en la oposición de su Ayun-
tamiento a una persona con unas cualida-
des humanas impresionantes".

Para el nuevo presidente comarcal, los
pactos y comenzar un cambio moderado en
la institución comarcal serán sus primeros
pasos. Después, será momento de afrontar
nuevos proyectos para buscar un desarro-
llo integral de la Comarca Comunidad de
Calatayud. Para Marcuello, "la política la
vivo con pasión. En estos momentos estoy
jubilado y lo que puedo asegurar es que no
estaré tutelado por nadie, bueno si, por mi
corazón y por mi forma de ser. Tenemos
nuestro propio proyecto y además cuento
con un grupo impresionante tras de mí,
personas muchas de ellas experimentadas,

gente muy preparada y otros más jóvenes
que seguro nos empujan para seguir cre-
ciendo. Tengo claro que mantendré una
fluida relación con el alcalde de Calatayud,
con José Manuel Aranda, pero también con
nuestros dos diputados. Hablaré con ellos,
pero de la misma manera también hablaré
con políticos de otros grupos. Escuchare-
mos a todos y nuestra intención es tomar
las decisiones de la manera más colegiada
posible".

Para finalizar, Ignacio Marcuello añadía
lo siguiente. "Además de agradecer a los
habitantes de Sabiñán la confianza que
siempre han depositado no solamente en
mí, sino al resto de los concejales que me
han acompañado en estos años que han tra-
bajado a mi mismo nivel y que se merecen
todo mi reconocimiento. Les tengo que
agradecer todo. Llegué hace 20 años y

siempre han estado ahí. También quiero
agradecer el trabajo que realizan los medios
informativos como COPE Calatayud. Me
siento tremendamente orgulloso de ser pre-
sidente de la Comarca Comunidad de Cala-
tayud".

CONSEJEROS PARA ESTA LEGISLATURA
La relación completa de Consejeros que

han tomado posesión es la siguiente:
Partido Popular:
D. Leonardo Baquedano Herrero.
D.ª Rosana Perruca Remartínez.
D.ª Tania Pradanos Cigüela.
D.ª Elizabeth Sánchez Guzmán.
D. Cecilio Eloy Roy Enguita.
D. José Ignacio Marcuello Casorrán.
D. Tomás José Escolano Serrano.
D. Miguel Ángel Polo López.

D. José Vidal Casado Pomareta.
D. Miguel Ángel Gimeno García.
D.ª Raquel López Grima.
D. Luis Miguel Delgado Gracia.
D.ª María Carmen Hernández Moros.
D. Carlos Sinusia Lafuente.
D. Fernando José Duce Borao.
D. Héctor Sarria Moya.

Partido Socialista Obrero Español:
D. Ramón Duce Maestro.
D. Ángel Millán Marín Rubio.
D.ª Eva María Peña Larriba.
D. Hilario González Velázquez.
D.ª María Sandra Marín García.
D. Fernando Escribano Rubio.
D. Alberto España Gómara.
D.ª María Ángeles Ruiz López.
D. Manuel Peiró Cobacho.
D. Fernando Ros Molina.
D.ª Raquel Naranjo García.
D. Emilio Camino Lorente.
D. Eugenio Torrubia Acón.
D.ª María del Carmen Pablo Tura.

Coalición Electoral Ciudadanos-Tú Ara-
gón:

D. Miguel Langa Pardos.
D.ª Silvia Molina San Juan.

Partido Aragonés:
D. José Félix Lajusticia Rubio.

Chunta Aragonesista:
D.ª Noelia Sánchez Gil.

VOX
D.ª María Pilar Delgado Anglada



JULIO  DE 2023 LA ACTUALIDAD de la Comunidad [10]
COMARCA COMUNIDAD DE CALATAYUD

LAACTUALIDAD,

José Felix Lajusticia, alcalde de Muné-
brega, afronta con ganas e ilusión su vi-
cepresidencia primera en la Comarca

Comunidad de Calatayud y Consejería de
Turismo.

Los resultados electorales de las pasadas
elecciones del 28 de Mayo presagiaban
cambios en el equipo de gobierno de la Ins-
titución Comarcal Comunidad de Calata-
yud, y así ha sido, convirtiéndose el Partido
Aragonés (PAR) en una pieza clave para su
constitución.

José Felix Lajusticia, alcalde de Muné-
brega y ahora ya vicepresidente primero en
la Comarca Comunidad de Calatayud y
Consejero de Turismo, afirma que desde su
partido van a seguir apostando y traba-
jando por y para los vecinos de nuestra co-
marca, y se compromete a hacer todo lo
que esté en su mano para conseguir los me-
jores resultados. Para ello se volcará en dar
continuidad a dos proyectos claves, el Plan
de Sostenibilidad Turística y el Proyecto
Deportivo Embalse de la Tranquera, mejo-
rándolos en la medida de lo posible, sin
descuidar otras líneas de trabajo también

fundamentales para conseguir mejorar la
situación económica de nuestra zona y la
calidad de vida de nuestros vecinos. 

"Tenemos que sacarle el máximo partido
turístico a nuestra comarca, con una situa-
ción geográfica privilegiada, con el Monas-
terio de Piedra, los Balnearios, y unas vi-
viendas de turismo rural de gran calidad,
por no hablar de nuestra gastronomía, vi-
nos, rutas, o paisajes naturales…tenemos
que intentar que todo aquel que venga a vi-
sitarnos permanezca más tiempo en ella
descubriendo todas las posibilidades de
cultura y ocio que podemos ofrecer".

José Félix Lajusticia es el nuevo vicepresidente primero de la Comarca Comunidad de Calatayud
para esta próxima legislatura

J.F. LAJUSTICIA: “Sacar el máximo 
partido turístico a la comarca”

El Vicepresidente dirigirá la
Consejería de Turismo, una de las
áreas más importantes de la 
institución comarcal.

“Uno de los objetivos que nos marca-
mos es intentar que todo aquel que
nos visite permanezca más tiempo
en la zona para descubrir todas las
posibilidades de cultura y ocio que
podemos ofrecer”.

TTuurriissmmoo
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Del emblemático "Termas San Roque y
Cantarero" surge este nuevo y mo-
derno hotel balneario concebido

para el confort y bienestar de sus visitantes.
El mayor de sus encantos es, sin duda al-
guna, la riqueza mineral que ofrecen sus
aguas termales en sus múltiples instalacio-
nes. Piscinas Termo-Activas Interiores y ex-
teriores, Circuitos de agua, Baños de vapor,
Templarium, Duchas Vichy, Circular y
Kneipp, son algunas de las muchas áreas
termales que posee.

En sus instalaciones hay que prestarle es-
pecial atención a la galería de baños, que con
el nombre de Baño de `El Moro´ (s. XI), se

BALNEARIOS

Hotel Balneario de Alhama de Aragón

Uno de los más
antiguos que
existen

considera una de las más antiguas de España.
Existe la seguridad de que este baño data de la
época romana, a la que precisamente pertenece
el arco que enmarca la roca de la que brota el ma-
nantial. 

Sus aguas surgen del subsuelo a 32º de tempe-
ratura y tienen una composición bicarbonatada,
calciomagnésica, sulfatada y levemente radioac-
tiva, estando principalmente recomendada para
patologías del aparato locomotor, respiratorio,
hipertensión arterial, obesidad, antienvejeci-
miento y antiestrés. 

En el Hotel Balneario Alhama de Aragón se
practican, siempre bajo prescripción médica, tra-
tamientos personalizados de purificación, tonifi-
cación, relajación y belleza, con la aplicación de
aguas termales minero-medicinales en duchas y
baños.

Además de tratamientos faciales, corporales,
termales y premium, circuitos de agua y masajes
entre muchos de sus servicios. 

También ofrece la posibilidad de utilizar sus
Bonos regalo con o sin alojamiento, destacando
por ejemplo su Experiencia Termal Plus, con ac-
ceso a la Piscina Termal Activa, un acceso a ele-
gir entre el Baño del Moro y de la Mora o el Cir-
cuito de Contrastes Aqualhama y un masaje re-
lajante de 25 minutos. Otra interesante opción es
hacer uso del Bono "día de Balneario y Descone-
xión" que incluye el acceso a la Piscina Termal
Activa y un almuerzo o cena en su buffet libre,
pudiendo añadirle también algún tratamiento
más específico según los gustos a necesidades
de quien lo vaya a disfrutar. 

Sin duda el lugar perfecto para dejar atrás el
estrés y las preocupaciones de la rutina diaria.

Hotel Balneario Paracuellos de Jiloca

Un oasis en
plena naturaleza

El Hotel Balneario Paracuellos de Jiloca
es el Balneario más antiguo de Aragón,
construido en 1848, su fama por la calidad
de sus aguas sulfuradas y belleza de su
Hotel es reconocida a lo largo de sus 175
años de historia.

Fué durante las primeras décadas del
siglo XX uno de los balnearios pionero en
la provincia de Zaragoza y Aragón,
siendo un lugar de descanso y vacaciones
para las mejores familias de la España de
principios de siglo.

El Balneario ha sufrido distintas refor-
mas,  sin perder el sabor de antaño, para
convertirse  en un confortable estableci-
miento de con las últimas tecnologías al
servicio de nuestros clientes.

Un ambiente familiar y relajado per-
mite a nuestro clientes recuperar ese trato
personalizado que hace sentir a nuestros
clientes como en casa. Por otro lado es el
Balneario más cercano a Calatayud y Za-
ragoza. La conexión con Madrid y Barce-

lona a través del AVE hace que sea el Bal-
neario de referencia en Zaragoza y Ara-
gón para escapadas de fin de semana,
puentes, etc.

En 2015 inauguró un nuevo parque
sobre una finca de 100.000 m2 que el
propio Balneario tiene en sus proximida-
des. En esta nueva instalación se en-
cuentran numerosas instalaciones natu-
rales, de esparcimiento y deportivas de

entre las que podemos destacar: 2 Lagos
naturales, uno de ellos habilitado para
baño en los meses de verano, alquiler de
finca para eventos, paseos y jardines,
pista de pádel, parque infantil, petanca,
zona de playas con césped, tumbonas y
sombrillas, campo de futbol.

El agua de Paracuellos de Jiloca es
considerada por la comunidad científica,
así como por los miles de pacientes que

a lo largo de los 175 años de historia del Balnea-
rio han realizado tratamientos termales, como
una de las mejores de Europa por sus propieda-
des minero medicinales. 

Están indicadas para el tratamiento de un gran
número de enfermedades de la piel, de las vías
respiratorias y procesos reumáticos, articulacio-
nes y musculares.

La Zona Termal inaugurada en 2008 cuenta
con más de 2500 metros cuadrados con las más
modernas instalaciones en hidroterapia diseña-
das para ofrecer al paciente una amplia gama de
circuitos termales y tratamientos termales indivi-
duales.

Un innovador diseño que ha sabido conjugar y
respetar la arquitectura del antiguo Balneario,
construido en 1848, con un edificio que muestra
grutas, pasillos excavados sobre la propia roca y
cascadas naturales, combinados con grandes es-
pacios donde se ubican los tratamientos termales
individuales: duchas vichy, chorros jet, barros,
inhalaciones, aerosoles, masajes y baños terma-
les.

Los tratamientos, corporales y faciales de be-
lleza del Balneario Paracuellos de Jiloca son el
complemento perfecto a una sesión de hidrotera-
pia con el agua sulfurada de nuestro manantial.
Una piel suave, limpia, hidratada y sana son las
bases de un tratamiento eficaz antienvejeci-
miento

El Hotel Balneario Paracuellos de Jiloca es un
lugar ideal para disfrutar en familia, con amigos,
por la diversidad de actividades que pueden ha-
cerse por la zona, o con compañeros de trabajo si
lo que busca son jornadas para liberarse de las
tensiones y el estrés.
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Situado en Alhama de Aragón, se encuentra Termas Pa-
llarés. Perteneciente a Relais Termal, primera cadena
de Balnearios de España, es un espacio muy especial

dedicado al relax, el ocio y el cuidado personal. Un lugar
casi mágico que transporta a sus visitantes a épocas pasa-
das, en el que abandonar el estrés cotidiano. Si algo hace di-
ferente a Termas Pallarés no son sólo sus tres hoteles, el an-
tiguo Casino, su gran área termal, ni sus casi ochenta mil
metros cuadrados de parque: Es su Lago Termal natural de
dos hectáreas, en el que el agua mana a 32 grados y se re-
nueva de forma constante.  

La agradable temperatura y la renovación de sus aguas
garantizan el disfrute de este Lago cirstalino en el que habi-
tan un montón de pequeños peces, que conviven a la per-
fección con los bañistas. Un lago de inhalación cuyas aguas
fueron declaradas de Utilidad Pública en 1860. Sus propie-
dades terapéuticas se manifiestan en el alivio de dolencias
articulares, con importantes acciones estimulantes para el
organismo. Estas aguas ayudan a la relajación muscular, au-
mentan el flujo sanguíneo, son analgésicas y sedantes y se
prescriben contra el estrés y la ansiedad.  

DOS ISLAS CENTRALES 
El Lago, de dos hectáreas, cuenta con dos islas centrales a

las que se accede por un puentecillo, una de ellas de césped,

habilitadas con tumbonas para tomar el sol y descansar en-
tre baños. Muy cerca de la orilla, en los salones del cuidado
Hotel Cascada, se sitúa La Cafetería del Lago, que ofrece
una carta de bebidas y cócteles y otra de comidas ligeras
compuesta por raciones para compartir, arroces, pasta,
sándwiches, hamburguesas y helados. Cuenta con una
agradable terraza que permite también comer en el exterior,
a orillas del Lago Termal. 

Los visitantes pueden adquirir entradas para disfrutar del
Lago Termal de Termas Pallarés, cuyos precios oscilan en-
tre los 21€ y los 7€, en función de si se trata de entradas de
día o de medio día, ya que es posible ir solamente por la
tarde, o de si son para niños (hasta 12 años) o para adultos.

Los menores de cuatro años no deben abonar entrada. 
Además, pasar el día en el Lago de Termas Pallarés, per-

mite al visitante pasear por sus jardines y descubrir sus edi-
ficios, entre los que destacan tres hoteles y el antiguo Ca-
sino, convertido hoy en cafetería con una gran terraza de es-
tilo romántico. Su elegante arquitectura evoca todo el
glamour de los auténticos Balnearios del s. XIX, donde con-
viven la fabulosa visión de un deslumbrante pasado con el
total confort de nuestros días.  

Pasar un día a orillas del lago, nadar en sus aguas, des-
cansar en las islas, comer en La Cafetería del lago y dar un
paseo por el parque y los jardines del Balneario, para termi-
nar tomando algo en La Cafetería del Casino es, sin duda,
un plan perfecto y muy especial para estos días de verano,
ya sea en pareja, en familia o con amigos. Las entradas son
válidas durante todo el horario de apertura del Lago Ter-
mal en el día o franja seleccionada y pueden adquirirse en el
propio Balneario, aunque es recomendable, y puede aho-
rrar mucho tiempo a la llegada, sacarlas con antelación en
www.termaspallares.com 

Aquellas personas que lo deseen, pueden también disfru-
tar de masajes y tratamientos termales que pueden reser-
varse previamente en el teléfono 976 840 011 y que también
se pueden adquirir en forma de forma de bonos regalo en la
web del Balneario. 

BALNEARIOS

Termas Pallarés

Un lago único en Europa

Desconectar sin viajar es posible. En Balneario Sicilia es el
plan perfecto, en pareja, con amigos, en familia. Son muchas
las posibilidades que ofrece.  Está situado en plena natura-
leza  a los pies de las Hoces del río Mesa, un lugar declarado
de interés turístico y que cuenta con una numerosa reserva
de aves rapaces.  Además está rodeado de extensas arbole-
das y zonas verdes donde surgen  los manantiales termales
a 34º C de temperatura.

Sus aguas fueron declaradas de utilidad pública en 1860 y
desde entonces se vienen utilizando con fines terapéuticos,
analgésicos, diuréticos, relajantes o de bienestar. Su aplica-
ción puede ser por inmersión, inhalación o bebida, su alto
poder diurético las hace recomendables para tratamientos
renales y ayudan a depurar nuestro organismo. 

Importantes inversiones, han permitido que sus instala-
ciones evolucionen, hoy en día es un balneario moderno,
pensado para disfrutarlo, incluso sin estar alojado podemos
disfrutar de la gastronomía, en su restaurante, de sus jardi-
nes, incluso de la piscina exterior en esta época de verano y
por supuesto de una amplia carta de servicios termales .

La cultura termal forma parte de nuestra vida, de nues-
tras raíces, los árabes y romanos disfrutaron de nuestras
aguas, se sintieron atraídos por el agua como fuente de
vida, por el paisaje como bálsamo del cuerpo y del alma.
Quizá hoy vamos demasiado rápido, necesitamos parar
para descubrirlo, Balneario Sicilia es el lugar perfecto, en el
que se  integra agua y paisaje  en muchos de los servicios

termales, como por ejemplo en la Cueva Termal. Esta, se en-
cuentra situada dentro de una gran cueva natural con salida
a cielo abierto. Dispone de jacuzzis, chorros secuenciales
para masaje de espalda y cascadas cervicales.  Apta para
todo tipo de públicos incluidos niños.

El recorrido del  Jardín Termal, es elemento diferencia-
dor. Los distintos tratamientos se enlazan en este recorrido
para despertar nuestros sentidos, relajándonos profunda-
mente. Tonifica nuestro cuerpo, moviliza el aparato circula-
torio, limpia y suaviza nuestra piel. Un mundo de sensacio-
nes imposible de describir, hay que descubrirlo, sumergién-
donos en las aguas de las seis salas diferentes, que lo
forman. Canales de contraste, piscina de flotación con musi-
coterapia, piscina de tonificación con enormes cristaleras
para admirar la naturaleza,  terma de aromas ubicada en

una  cueva donde se inhala el aroma del tomillo de nuestra
comarca,  biosauna acristalada y para finalizar, baño japo-
nés. Este recorrido nos permite, reanudar nuestra relación
profunda con el agua y la naturaleza.

Otra buena opción para disfrutar de Balneario Sicilia, es
probar alguno de sus masajes, que se adaptan a todas las
necesidades; los  hay terapéuticos o de relax. En la amplia
carta destaca el Masaje Balines, recomendado para relajarse
y levantar el ánimo y que permite recuperar la armonía en-
tre el cuerpo y mente. El Masaje Shiatsu, que estimula el
metabolismo reduciendo la acumulación de residuos celu-
lares y  nos ayuda a mantener el equilibrio hormonal,  a la
vez que disminuye la fatiga, relaja el cuerpo y recupera la
energía. El Masaje Ayurveda  atiestes, un masaje milenario
para encontrar un oasis de serenidad, relajante y equili-
brante. 

Como tratamiento destaca el Ritual de la Reina Sarabah,
un ritual exclusivo de Balneario Sicilia para los más exquisi-
tos, incluye tratamiento facial y corporal completo persona-
lizado, incluyendo exfoliación corporal y masaje con aplica-
ción de aceites aromáticos

Y como pioneros en termalismo infantil, Balneario Sicilia
dispone de una carta muy amplia de tratamientos para los
más pequeños, entre los que destaca por actual, un trata-
miento inspirado en Barbie, Masaje Pink Star para vivir una
experiencia de película. Un regalo perfecto con el que com-
partir tiempo juntos. 

Cualquiera de estas opciones y muchas más pueden ayu-
darte a preparar un plan perfecto. Consulta todas las posibi-
lidades que ofrece Balneario Sicilia y anímate a disfrutar de
tu comarca con el plan de un día sin alojamiento, que in-
cluye;  comida con  acceso a la Cueva Termal y piscina exte-
rior ó  comida con circuito Jardín Termal, para acabar el
resto del día, en la tranquila piscina exterior de verano. ¿Te
animas a desconectar en este paraíso?

Balneario Sicilia

Un día de Balneario
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Balneario de la Virgen, es sinónimo de tradi-
ción e historia, paisaje y naturaleza, relajación
y bienestar, belleza y salud. Enclavado en la

localidad de Jaraba, en el paraje natural del cañón y
hoces del río mesa, en él se unen la tradición cente-
naria del uso de aguas mineromedicinales, con las
técnicas termales y de belleza más actualizadas.
Pioneros en la utilización del agua mineromedicinal
en tratamientos de hidrología médica y medicina
holística e integrativa y estética, que sumados a una
cuidada restauración, un alojamiento moderno y
funcional y una ubicación en un enclave paisajístico
de belleza inigualable, harán que su estancia sea in-
olvidable. 

El Hotel Balneario de la Virgen cuenta con 85 ha-
bitaciones, 55 habitaciones dobles estándar 2 Estre-
llas, 2 habitaciones superiores individuales y 28 ha-
bitaciones dobles superiores 3 estrellas; todas ellas
con acceso directo a la zona de Balneario y Tratamientos, sin salir al
exterior. 

Desde el principio de nuestra creación hace más de 190 años, to-
dos nuestros objetivos se enfocaron en la salud y bienestar, de
nuestros clientes, ofreciendo servicios de hidroterapia, balneotera-
pia, y tratamientos enfocados a la recuperación y mejora de la sa-

lud y el estado de bienestar general. Nuestra propuesta es ofrecer
un tratamiento holístico de la salud tanto física como mental a to-
dos aquellos que elijan nuestro balneario para mejorar su vida.
Para cumplir con este objetivo en Balneario de la Virgen, dotamos
nuestro establecimiento de los mejores medios humanos, materia-
les y de capacitación, para poder mejorar continuamente nuestra
experiencia y trasladarla al cuidado de la salud. Todo esto ha dado

BALNEARIOS

Hotel Balneario de la Virgen

Salud, naturaleza,
belleza y bienestar

lugar a la creación de una estructura hu-
mana capaz de atender a nuestros clientes
con la mayor eficiencia posible desde la ad-
ministración, supervisión y todo nuestro
equipo de profesionales en cada uno de los
campos que abarcamos, hoy hacen que este-
mos a la altura que exigen nuestros clientes. 

Disponemos de una extensión de más de
1.500 m2 dedicados a la salud, el Agua Ter-
mal Mineromedicinal, la Belleza y la Relaja-
ción. Nos basamos en el concepto de medi-
cina integrativa y holística, para ello inclui-
mos un programa con más de 80
tratamientos basados en la hidrología mé-
dica y termal, terapéuticos y de relajación.
Además contamos con un nuevo servicio de
Medicina Estética, donde combinamos las
últimas tecnologías en tratamiento y diseño
de rostro, con técnicas naturales basadas en
nuestra agua mineromedicinal. 

Las aguas del Balneario de la virgen emer-
gen a una temperatura de entre 30 y 34 gra-
dos, y un caudal aproximado a los 2 millones
de litros por día entre los 5 manantiales loca-
lizados en el Balneario, denominados Pilas,
S. Antonio, S. José, Primitivo y el estanque
natural termal, el mayor encontrado en la
zona, único tanto por sus propiedades medi-
cinales, como por su belleza natural. 

Un balneario es relax, salud y armonía
cuerpo y mente, y en Balneario de la Virgen
sabemos que una parte importante para dis-
frutar de ello se da en la mesa y descubrir
bocado a bocado el sabor de la gastronomía
local. Por ello contamos con productos de
primera calidad y km 0 que aúnan a la per-
fección la tradición y la modernidad en la
gastronomía, de nuestro restaurante. 

Visítanos en:
www.balneariodelavirgen.com.



JULIO  DE 2023 LA ACTUALIDAD de la Comunidad [15]
CALATAYUD / SAN ROQUE 2023

LAACTUALIDAD,

El Concurso Nacional de Recortado-
res con Anillas que estaba progra-
mado para el domingo 6 de agosto

se va a sustituir por el espectáculo cómico
taurino "Casta Aragonesa", que se cele-
brará el sábado 12 de agosto a las 18.00
horas. 

Las obras que se llevan a cabo en la
zona de sol de las gradas impedían la ce-
lebración de cualquier festejo el día 6.
Una vez terminados los trabajos se deben
de realizar una serie de trámites adminis-
trativos que no habrán concluido para esa
fecha. 

Tauronavarra, la empresa adjudicata-
ria del coso bilbilitano, ha llevado a cabo
diferentes gestiones con el fin de que el
espectáculo de recortadores tuviera lugar
en el marco de las fiestas de agosto o en
las de septiembre. Sin embargo, los prota-
gonistas del Concurso no tenían fechas
disponibles para estos próximos meses,

algo lógico puesto que en el mes de
agosto cuentan con actividades cerradas
desde hace tiempo. En tiempo récord, la

empresa ha contratado otro festejo para el
sábado día 12 de agosto a las 18.00 horas
con la intención de no perjudicar a las Pe-

ñas. Se trata de un variado espectáculo
que combina emoción y humor.

LAS OBRAS 
Filtraciones en algunos tramos de las

gradas construidas en tierra, y que habían
perdido capacidad de impermeabiliza-
ción, han supuesto que se genere presión
sobre el muro de contención y por seguri-
dad se hacía necesaria esta intervención.

Como explica la concejal delegada de la
Plaza de Toros, Ana Isabel García, "se es-
tán realizando unos trabajos de apeo y re-
fuerzo colocando unos tirantes que dan
solidez a esa parte del coso". La actuación
tiene un coste de 109.588 euros, y se lleva
a cabo en la zona de los tendidos del 3 al
5, que es donde están los más de 5.000 pe-
ñistas que se prevén para estas fiestas de
San Roque. No se verán alterados por es-
tos trabajos el resto de los festejos que
está previsto celebrar en la Plaza de Toros
de Margarita en las dos citas festivas más
importantes de Calatayud. 

En redes sociales muchas han sido las
voces críticas con esta actuación realizada
tan cerca de la festividad cuando muchas
personas consideran que se debería de
haber acometido mucho antes.

Desde el Ayuntamiento de Calatayud
se ha previsto un plan director de mejoras
para esta plaza calificada de tercera cate-
goría, y que es la segunda más impor-
tante de Aragón.

Los recortadores se sustituyen por
“Casta Aragonesa” el sábado 12 de agosto

Una vez que se confirmó que la plaza de toros no estaría para el 6 de agosto, Tauronavarra ha 
preparado otra actividad taurina. Tanto la empresa como Interpeñas son ajenos a las obras del coso
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LAACTUALIDAD,

Ramón Duce ha sido el presidente de
la Comarca en las últimas legislatu-
ras. En la entrante el presidente será

Ignacio Marcuello, del Partido Popular. El
expresidente realiza un balance de la ges-
tión realizada.

Pregunta.- Cuéntenos, las competencias
que tiene la Comarca Comunidad de Cala-
tayud y los servicios que ofrece

Respuesta.- Las funciones y servicios que se
transfirieron a las comarcas por parte de la Ad-
ministración de la Comunidad Autónoma de
Aragón, fueron en materias de: Acción Social,
Cultura, Patrimonio Cultural y Tradiciones Po-
pulares, Deporte, Juventud, Promoción del Tu-
rismo, Servicios de recogida y tratamiento de re-
siduos urbanos y Protección Civil y prevención
y extinción de incendios. 

La Administración Comarcal dentro de cada
una de esas materias desarrolla y ofrece servicios
directos a la población. En Servicios Sociales,
desde nuestra estructura del Servicio Social de
Base, atendemos la Ayuda a domicilio, atención
a la dependencia, actividades y talleres ocupa-
cionales, prevención y atención sobre violencia
de género, ayudas de urgencia, ludotecas y pro-
gramas de conciliación familiar y diferentes pro-
gramas dirigidos a la atención a los ciudadanos,
además de financiar programas y actividades de
las entidades sociales de la comarca y colaborar

con el mantenimiento de las residencias de ma-
yores municipales y con la financiación del Cen-
tro de Servicios Sociales del Ayuntamiento de
Calatayud.

Desde el Servicio Comarcal de Deportes, se
acerca el deporte a miles de usuarios que diaria-
mente practican ejercicio físico en sus propios
pueblos y durante todo el año. Además, se pro-
graman diferentes actividades y pruebas depor-
tivas y se colabora a través de convenios y sub-
venciones con los clubes y entidades deportivas
de la comarca. Dentro de las competencias de
cultura y juventud, se organizan campamentos
de verano y programación variada de activida-
des culturales y se mantienen convenios de cola-
boración con asociaciones culturales para finan-
ciar sus actividades.

En materia de turismo, se colabora con el
mantenimiento de las oficinas de turismo muni-
cipales y se desarrollan actividades y promoción
turística de nuestro patrimonio y nuestros pue-
blos.  Además, desde la comarca, se atiende a los
emprendedores de viviendas de turismo rural,
para la inspección e inscripción y apertura de
sus negocios turísticos.

En cuanto a la recogida de residuos urbanos,
y protección civil, desde la comarca se recoge los
residuos plásticos y papel cartón de todos nues-
tros municipios, excepto Calatayud.  También
se gestiona tanto el punto limpio móvil como el

fijo.  Y financiamos a la asociación de Volunta-
rios de Protección Civil en sus gastos de mante-
nimiento del servicio, de su sede comarcal y de
sus vehículos.

P.- ¿Cuál es el balance que se hace de los
últimos cuatro años al frente de la Co-
marca Comunidad de Calatayud?

R.- El balance solo puede ser positivo.  En los
últimos años se han mejorado todos los servicios
que prestamos y se ha modernizado la adminis-
tración de manera considerable.  Hemos am-
pliado considerablemente la plantilla de trabaja-
dores para atender a mayor población, se ha
avanzado en mejorar la situación de los trabaja-
dores, con la firma del convenio laboral y la me-
jora de sus condiciones laborales, lo que redunda
en una mejora de los servicios y de las activida-
des que realiza la comarca.

P.- En cuanto a proyectos, ¿cuales se han
llevado acabo y se han terminado?

R.- Partiendo de la base de que somos una ad-
ministración prestadora de servicios y con es-
caso margen para la inversión, nuestro compro-
miso ha sido siempre mejorar la asistencia a los
vecinos dentro de nuestro ámbito competencial.
Y como digo, eso se ha conseguido sin ninguna
duda.  Se ha ampliado muchísimo la oferta cul-
tural, deportiva y social desarrollada desde las

diferentes áreas de gestión y a pesar de tener li-
mitaciones económicas, en los últimos años, se
también se planificado diferentes proyectos rela-
cionados con el turismo y el deporte.  Esta legis-
latura ha sido muy rica en proyectos, pero la-
mentablemente la mayoría de ellos, todavía es-
tán sin terminar.  Por lo que podemos decir que
esta legislatura ha sido de mucha gestión in-
terna y ha quedado, como legado para la actual
legislatura, la finalización y presentación de
muchos de ellos. 

P.- ¿Otros proyectos importantes para la
zona que están avanzados y pendientes de
terminar?

R.- Como comentaba anteriormente, tenemos
muchos proyectos que se encuentran en diferen-
tes fases de ejecución y que han quedados pen-
dientes al final de la legislatura.  En más impor-
tante será la gestión y desarrollo del Plan de
Sostenibilidad Turística en el que se van a in-
vertir 2,8 millones de euros, procedentes de fon-
dos europeos y en el que también participa el
Gobierno de Aragón. Destaca también el pro-
yecto Tranquera Aventura, en el que personal-
mente he puesto mucho empeño y que lamenta-
blemente no he tenido tiempo de iniciar.  Se
trata de una inversión que sobrepasará el millón
de euros y que dotará al entorno del embalse de
la Tranquera de una instalación moderna para
poder desarrollar multitud de actividades depor-
tivas. Podemos hablar también del proyecto del
Legado Andalusí, que fue presenta en la princi-
pal feria del turismo del mundo como es FITUR
y que ha servido para poner en valor mucho de
nuestro patrimonio y el magnífico trabajo que se
realiza en el Grado de Hostelería del IES Zaurín
de Ateca. 

El ex presidente de la Comarca realiza un balance de los últimos años de gestión

R. DUCE: “En los últimos años se han
mejorado todos los servicios que prestamos”

FELICES FIESTAS

Saludo del 
Ayuntamiento

Queridos vecinos de Abanto, 
como cada año, llegadas estas
fechas, van a comenzar las
fiestas patronales en honor a 

San Esteban.

Bienvenidos a los que nos visitáis y a los que vie-
nen de paso. Todos tenemos dificultades en el día
a día, pero en estos días tenemos que intentar
olvidarnos de las preocupaciones y de los malos
ratos juntándonos para comer, beber, charlar y
disfrutar de esta celebración.

Doy las gracias a todas las personas que hacen
posible estas fiestas, en primer lugar a la
Comisión, ayudantes y a todos los vecinos de
nuestro pueblo por la aportación que hace cada
uno.

La Junta Municipal os desea Felices Fiestas.

Comisión de Fiestas
Estimados vecinos, como manda la tra-
dición todos los años se celebra la fes-
tividad de San Esteban con gran ale-
gría y regocijo por parte de todos.
Este año la Peña Paridera somos los
encargados de organizar estas fiestas.
Lo hemos hecho llenos de ilusión,
organizando también una Semana
Cultural. Hemos puesto todo nuestro
empeño para que haya actividades
para todas las edades, esperando que
sean del agrado de todos.
La Comisión agradece al Ayuntamiento
por su colaboración.
Solo resta decir… ¡Viva San Esteban!
¡Viva Abanto!
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Estamos a la espera de recibir un vehículo
para Protección Civil valorado en 60.000 euros
y que modernizará y renovará el parque móvil
de la Asociación de Protección Civil.  También
quedan pendientes de licitación varios proyectos
turísticos como son la señalización de senderos
y la señalización de elementos turísticos de mu-
chos de nuestros pueblos.

Sin olvidar el Camino Natural Santander-
Mediterráneo que no se ha iniciado por la falta
de colaboración de algunos de los municipios
por los que transcurrirá y que a falta de peque-
ños flecos está pendiente de licitarse.

En definitiva, hemos dejado un interesante
trabajo previo realizado a la actual corporación
que espero y deseo que lo finalice con éxito.

P.- Personalmente ¿como ha vivido los
años que ha estado de Presidente Comar-
cal?

R.- Ha sido una experiencia maravillosa, un
honor que guardaré con mucho cariño.  Princi-
palmente me quedo con el conocimiento que me
llevo del trabajo que se realiza desde esta admi-
nistración, un trabajo muchas veces descono-
cido, incluso para la mayoría de los consejeros
comarcales y que es imprescindible para la su-
pervivencia de nuestros pueblos.  Me he encon-
trado con unos profesionales extraordinarios a
los que admiraré siempre.  No me gusta destacar
a nadie porque, como digo, todos son imprescin-
dibles, pero quiero destacar el esfuerzo que reali-
zan los trabajadores que se desplazan diaria-
mente por nuestros pueblos, como trabajadoras
sociales, auxiliares de ayuda a domicilio y moni-
tores deportivos.  Que hacen, en muchos casos,
más de 20.000 Km al año, con sus propios vehí-
culos, para acercar nuestros servicios a la pobla-

ción.  

P.- ¿De que se siente más orgulloso y de
que menos?

R.- Como vengo comentando, ha sido un or-
gullo todo lo vivido en estos ocho años.  Una ex-
periencia fantástica que nadie hasta la fecha ha
podido vivir durante tanto tiempo ya que solo yo
he tenido la suerte de ser presidente comarcal
durante dos legislaturas consecutivas.  Me voy
con la pena de no poder haber finalizado varios
de los proyectos que hemos iniciado y en este
sentimiento me gustaría agradecer a todos y
cada uno de los consejeros que me han ayudado
en mi tarea, a los de mi grupo político y especial-
mente a los del antiguo Partido Aragonés que
me dieron su confianza durante este tiempo.  De
las dos legislaturas, sin duda, me quedo con la
segunda.  Seguramente porque me cogío más
maduro y con mayor experiencia y conoci-

miento de la administración y esos me ha permi-
tido disfrutar más y desarrollar más.  Y eso tam-
bién se lo tengo que agradecer a mi Vicepresi-
denta Primera, Pilar Marco, que ha sido una
pieza clave en todos y cada uno de los proyectos
que hemos podido realizar.

P.- ¿Por donde deberían de pasar las lí-
neas de trabajo de la institución para me-
jorar la Comarca?

R.- Por supuesto que cada uno tiene sus pro-
pias ideas para esta administración y supongo
que el nuevo equipo de gobierno tendrá el con-
vencimiento de que lo puede hacer mejor.  Pero
pienso que, hemos sentado unas bases de trabajo
esenciales para el futuro de la comarca, bases en
las que han participado todos los trabajadores y
que no deberían de modificarse por el bien de la
administración y de los usuarios.

Hemos conseguido reducir significativa-

mente, la carga política de la comarca.  Hasta el
punto de limitar a dos el número de políticos con
dedicación exclusiva y reducir al máximo la
asignación económica para el mantenimiento de
los grupos políticos.  Con ese dinero ahorrado,
hemos contratado más trabajadores, principal-
mente en Servicios Sociales. Hemos llegado a
cubrir las vacaciones de las auxiliares de ayuda
a domicilio para que ningún usuario pierda el
servicio cuando el titular disfruta de sus vaca-
ciones.  Eso antes era económicamente imposi-
ble.  Ahora, el nuevo equipo de gobierno, se
plantea no solo ampliar los cargos políticos con
remuneración, que ya lo ha llevado a cabo, sino
que se van a recuperar las figuras de los asesores
políticos en sus diferentes versiones, lo que va a
incrementar considerablemente, el coste en sala-
rios en detrimento de perder calidad en los servi-
cios.  Un error total, que ya veremos que reper-
cusiones tiene a corto y medio plazo.
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LAACTUALIDAD,

Tras cuatro años como Vicepresidenta
y al frente de la consejería de Turismo
la exvicepresidenta comarcal nos hace

un balance de la legislatura pasadada.
- Pregunta. ¿Que valoración hace de los

cuatro años de legislatura?
- Respuesta.- Han sido 4 años muy intensos,

en los que ha habido muchas alegrías y también
tristezas. 

Ha sido una gran alegría poner en marcha
proyectos que nos den a conocer todos nuestros
rincones. Trabajar con las distintas entidades y
asociaciones que en nuestros pueblos desarro-
llan sus actividades para dotarnos de visibilidad
y colaborar con ellos en las múltiples propuestas
que han llegado a la entidad comarcal.

En este periodo he podido descubrir mucho
más de la historia y rico patrimonio de nuestra
extensa Comarca Comunidad de Calatayud. Es-
tar al frente de las áreas de Cultura y Deportes,
así como de la de Turismo, que presidía mi
grupo, me ha permitido trabajar en dar a cono-
cer nuestro territorio y poner en valor sus gran-
des tesoros como son su patrimonio, arquitec-
tura, gastronomía, tradiciones o enoturismo.
Una comarca muy amplia con 67 municipios y
10 pedanías llenos de riquezas y peculiaridades
en muchas ocasiones desconocidas o con poca di-
fusión.

También ha habido tristezas, hemos tenido

que hacer frente a Filomena, una pandemia de
Covid que nos hizo pensar en lo frágiles que so-
mos y también saco lo mejor de los vecinos con
su solidaridad. Y el año pasado un devastador
incendio nos enfrentó a tener que desalojar algu-
nos municipios, situación para la que no estába-
mos preparados y una vez más el gran trabajo
en equipo que se desarrolló hizo más llevadero la
difícil situación.

P.- En el área de Turismo, ¿en que se ha
centrado el trabajo y que proyectos se han
terminado?

R.- En el Area de Turismo proyectos como
Degustarte, Catando la Comarca o Apertura de
Iglesias se enfocaron en esa difusión de nuestro
rico patrimonio, no solo para los propios veci-
nos, también para los múltiples turistas que vi-
sitan nuestro territorio. Así la edición de nuevos
folletos turísticos como el presentado en FITUR,
o la Guía de Museos y Centros de Interpretación
acercan todo el patrimonio para poder disfrutar
de una manera más sencilla a la información
que recoge la también renovada página web de
turismo. El proyecto de los BONOS TURÍSTI-
COS, no sólo apoyó al comercio y hostelería en
unos momentos críticos, también nos facilitó
disfrutar y dar difusión a nuestra gastronomía.
Pero sin duda el mayor logro fue el gran trabajo
que se hizo para presentar el PLAN DE SOS-

TENIBILIDAD TURISTICA EN DESTINO,
un proyecto ambicioso ya que se competía como
interesantes propuestas, pero que a pesar de un
recorte en el presupuesto inicial de 3,6 millones,
nos concedieron 2,8 millones para poner en
marcha grandes iniciativas en todo el territorio. 

P.- ¿Que proyectos se han quedado sin
finalizar pero encauzados?

R.- Al área de turismo llegó también la pro-
puesta de trabajar sobre el LEGADO ANDA-
LUSI. Tras encargar un informe para ver la via-
bilidad de esta iniciativa, se apostó por partici-
par junto con otras entidades a nivel nacional
(también con el Gobierno de Aragón) de partici-
par en estos fondos con 100.000 euros. Se puso
en marcha la primera parte, dedicada a dar difu-
sión al legado en nuestra gastronomía con unos
cursos de cocina impartidos en colaboración con
el IES ZAURIN, y unas jornadas en las que
participaron elaborando tapas y cocinados mu-
chos establecimientos de nuestro territorio. Un
recetario presentado en platos y vajillas que evo-
caban esa tradición creados en exclusividad por
Néstor Pablo de Cerámica Saediles y unas char-
las completaron esta parte del proyecto. Queda
pendiente la Virtualización del nuestro Patri-
monio, que espero la nueva corporación recoja el
relevo e impulse para aprovechar así los fondos.

A nivel de institución también se adelantó la

transformación de senderos de nuestra comarca
en Senderos Turísticos de Aragón, y un pro-
yecto para la creación de 100 puntos informati-
vos mediante QR dispuestos por todo el territo-
rio para hacer más cercano nuestro patrimonio.
Ambos proyectos con su dotación presupuesta-
ria ya aprobada, así como subvenciones de fon-
dos LEADER de ADRI. El Camino Natural
también se ha trabajado para que sea una reali-
dad, si bien algunos escoyos en su tramo sur es-
tán sin resolver.

Sin duda otra apuesta muy ilusionante para
la anterior corporación es el proyecto de Tran-
quera Aventura, para poder construir en la
presa del pantano un gran centro de actividades
de naturaleza que dote al entorno y por ende, a
toda la comarca, de una importante oferta de
ocio en deporte. Un proyecto muy bonito encar-
gado a nuestro arquitecto bilbilitano Sergio Se-
bastian.

P.- ¿Como ha sido su relación estos cua-
tro años con los compañeros de legisla-
tura?

R.- Excelente. No sólo con los compañeros de
PSOE con los que hemos formado equipo de Go-
bierno, y con los que hemos trabajado en gran
armonía. Por supuesto debatiendo cada uno
desde su postura, pero llegando fácilmente a
acuerdos. Sino también con el resto de conseje-
ros de la oposición. La puerta de mi despacho
siempre ha estado abierta para todos los que han
venido con su propuestas o iniciativas, ya fue-
ran de mi propio partido o de otro. 

Creo que debe primar la riqueza de compartir
distintos puntos de vista. Por su puesto, siem-
pre se está más a favor de unos que de otros,
pero me quedo con las bonitas palabras del úl-
timo pleno hacia mi persona cargadas de cariño

Pilar Marco, ex vicepresidenta de la Comarca y responsable de turismo en los últimos 4 años

P. MARCO: “Los trabajadores de la
Comarca presentan servicios a los pueblos”

FELICES FIESTAS
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y aprecio.

P.- ¿Tras su paso por el Equipo de Go-
bierno de la Comarca, ha cambiado su
opinión sobre la institución comarcal?

R.- Sin ninguna duda. Desde fuera no se va-
lora el gran trabajo que supone llevar adelante
proyectos para una comarca tan extensa y va-
riada como la nuestra. Desde fuera parece que
no haya actividad y todo cambia en el trabajo del
día a día. En especial de los trabajadores de la
propia institución que muchas veces con falta de
medios, recursos o falta de personal sacan ade-
lante su labor. No hay que olvidar que la Co-
marca es una entidad que presta servicios y ello
se lleva a cabo por todos los trabajadores que for-
man parte de la plantilla, desde secretaría, inter-
vención todos los técnicos y administrativos,
AEDL, personal del servicio de deportes o los
trabajadores de Servicios Sociales, TODOS SIN
EXCEPCIÓN, hasta el conserje, desarrollan su
trabajo con total dedicación y profesionalidad, al
margen de los "políticos" que en cada momento
ocupemos el gobierno. 

Creo que el trabajo que hacen las Comarcas es
muy importante y un gran nexo de unión entre
los ayuntamientos y el Gobierno de Aragón que
debería potenciarse, valorarse y sobre todo apo-
yarse con más recursos económicos. Cada vez
las necesidades de nuestros pueblos del mundo
rural son mayores y no así el respaldo financiero
que se les da.

Para terminarquiero dar las gracias, por esta
oportunidad que he tenido estos 4 años de traba-
jar con y para los pueblos de mi Comarca. Ha
sido un honor representar a la Institución. Gra-
cias por último a los medios de comunicación

que siempre habéis estado al pie de la noticia
para dar difusión al trabajo que se hace, a las ne-
cesidades de los municipios y a la vida del
mundo rural en general.

Gracias.

LAACTUALIDAD,
Tras las elecciones los grupos po-

líticos de la Comarca Comunidad
de Calatayud para los próximos
cuatro años quedaban de la si-
guiente manera: Partido Popular, 16
consejeros; PSOE, 14 consejeros; CS-
Tú Aragón, 2 consejeros y Partido
Aragonés, CHA y VOX, 1 consejero
cada uno.

El Equipo de Gobierno estará for-
mado por Partido Popular, PAR y
VOX. Presidente comarcal, Ignacio
Marcuello, alcalde de Sabiñán; Vice-
presidente Primero, José Félix Lajus-
ticia, alcalde de Munébrega y Vice-
presidenta segunda, Raquel López,
concejal en el Ayuntamiento de Ma-
luenda.

La Comisión de Gobierno estará
formada por 5 componentes del PP
y una de cada uno del resto de los
grupos: PSOE, CS-Tú Aragón, PAR,
Vox y CHA.

Composición de
los nuevos grupos

comarcales
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LAACTUALIDAD,

El boca a boca y los comentarios de
varios vecinos fueron la primera
pista que siguieron un grupo de per-

sonas en Fuentes de Jiloca hasta descubrir
una serie de documentos que hablan de la
historia de esta localidad de la comarca de
Calatayud, un archivo que completa el
existente y que se guardaba en lo que fue
en su día la casa del párroco.

En esto han estado trabajando en los úl-
timos días el historiador de arte José Luís
Cortes junto con el Delegado de Patrimo-
nio, Jesús Vicente Bueno, el párroco de la
localidad David Alvizures y con la tam-
bién historiadora y vecina de Fuentes, Vic-
toria Fuentes, tal y como nos contaba en
COPE Calatayud, José Luís Cortés. “Cono-
cíamos que tras la marcha del último pá-
rroco que residió en la localidad, la casa
donde vivía se alquiló. Parte de la docu-
mentación que estaba en la vivienda se
trasladó a la Iglesia, pero siempre se co-
mentó que parte de los libros se quedaron
en una habitación de la vivienda cerrados
con llave”.

Una casa que se cerraba en 1.980 y que
después tuvo varios inquilinos. Tras las

tormentas de estas semanas se desplaza-
ban a la vivienda para comprobar el es-
tado de la misma. Entonces decidieron
buscar esa habitación y si en la misma se
encontraban documentos antiguos o tan
solo se trataba de un comentario popular.

Encontraron el tesoro.
Como nos contaba José Luís Cortés, “he-

mos comenzado a catalogar los documen-
tos y hemos encontrado desde bulas y re-
gistros que datan de 1.414 hasta 1.500, do-
cumentos censales, arriendos,
documentación de los siglos XVI y XVII”.

Pero sin duda lo que más les ha llamado
la atención es el descubrimiento de docu-
mentación de cuentas del Hospital Real de
Fuentes de 1732 y 1812 y los libros de fe-
cha de la iglesia, los vecinos y lo que apor-
taban.

Todo el material encontrado se encuen-
tra en perfecto estado. De momento la do-
cumentación más antigua se va a trasladar
al archivo de la Iglesia, mientras que los li-
bros piadosos se dejarán en la capilla en la
actual casa parroquial. “Tenemos todo el
verano para organizar esta documentación
que para el pueblo resulta muy intere-
sante”.

Documentos recuperados que nos ha-
blan de la historia, en este caso de Fuentes
de Jiloca, que se guardarán a buen recaudo
y que completarán uno de los mejores ar-
chivos con los que se cuenta en la comarca
de Calatayud.

Lo que esconde una habitación cerrada y un
buen trabajo de investigación

La localidad aumenta su archivo que de por sí ya era de los más completos de la comarca
tras descubrir un importante legado documental

FUENTES DE JILOCA

El descubrimiento de estos documen-
tos ha sido labor del historiador de
arte, José Luís Cortés, el Delegado de
Patrimonio, Jesús Vicente Bueno, el
párroco de la localidad, David
Alvizures y la historiadora y vecina de
Fuentes, Victoria Fuentes.

Se descubrían documentos que datan
del año 1.414 hasta 1.500. Además
también las cuentas del Hospital Real
de Fuentes de 1.732 y 1.812; los
libros de fecha de la Iglesia, los veci-
nos y lo que aportaban.

De momento la documentación más
antigua se trasladará al archivo de la
Iglesia, mientras que los libros “piado-
sos” se dejarán en la capilla actual de
la casa parroquial.

Unos documentos que completarán
uno de los mejores archivos con los
que cuenta la Comarca.

HISTORIA

AArrcchhiivvoo
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VILLAFELICHE

LAACTUALIDAD,

La corporación municipal del Ayunta-
miento de Villafeliche entregaba el
viernes la Medalla de Oro y Premio

Trevillano a la novelista, escritora y poeta,
Inmaculada Chacón.

Según contaba el alcalde de la localidad,
Augstín Caro, " Inmaculada Chacón ya ha
estado en alguna ocasión el las fiestas al te-
ner amistad con gente del pueblo, y guarda
muy buenos recuerdos de ellas, es más, in-
cluso llegó a hacer el pregón del año 2006" .
También asegura que dentro de sus escritos
hay fragmentos en los que Villafeliche ha
sido su inspiración.

Los premios Trevillano están basados en
el mundo de la cultura, del trabajo, valores
y esfuerzo, en recuerdo de los polvoreros,
alfareros y agricultores del pueblo.

El acto tuvo lugar el viernes, 4 de agosto,
en el marco de las Fiestas Patronales en ho-
nor a San Marcos, San Juan y San Ignacio,

en la Iglesia de San Miguel Arcángel, que
contó también con la actuación de la Banda
de Ateca y el cantador y tenor bilbilitano,
Nacho del Río, proclamado este año como
pregonero de las fiestas. Uno de los actos
que dan forma este año a las fiestas de Vi-
llafeliche, las cuales comenzaron el pasado
2 de agosto y terminarán el día 6.

LA LOCALIDAD RINDIÓ HOMENAJE A LOS
MÁS MAYORES 

En otro orden de cosas, desde  Villafeli-
che nos informan que el sábado 1 de julio la
localidad rendía homenaje a los más mayo-
res de la localidad en el Día del Mayor, una
actividad que se viene realizando en esta
localidad desde hace diez años, y que el sá-
bado contó con la participación de unas 150
personas, que además pudieron disfrutar
de la actuación del Coro Gospel.

El acto lo organiza el Ayuntamiento, fue
en el pabellón y como siempre en una fecha
lo más próxima a San Juan, uno de los pa-
tronos del pueblo. En el acto se entregaba
unas placas al más y la más mayor. En esta
ocasión, Vicenta Sancho y Pedro, "el frán-
ces", italiano que viene a veranear a la loca-
lidad. Los dos, con 90 años de edad.

La escritora Inmaculada Chacón, Medalla
de Oro y Premio Trevillano

El acto tuvo lugar el pasado viernes, 4 de agosto
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VENDO piso de 4 habitaciones, come-
dor, cocina, baño y 3 armarios empotra-
dos. Cuenta con ascensor y cuarto tras-
tero. Calle Paciencia, 8. Precio a nego-
ciar. Tfno. 976 88 35 96.
CASA en Villafeliche. Situado entre
Calatayud y Daroca. 5 habitaciones, 3
plantas, baño completo, cocina equipa-
da, trastero o bodega y patio con barba-
coa amueblada. ¡¡Para entrar a vivir!!.
Precio, 36.000 euros. Tfno. 663 85 50
70.
68 AÑOS. Jubilado, sin cargas familia-
res, busca amistad, pareja o lo que surja
con señora de 60 a 65 años de edad.
Tfno. 695 847 589.
VENDO 900 ovejas Roya Bilbilitana.
Con derechos. En Ariza. Rebaño joven.

Tfnos: 606 85 25 77 (José Antonio) y
651 155 842 (Edu).
VENDO casa en Paracuellos de Jiloca
para entrar a vivir. 85.000 euros.
Negociables. Tel. 976 77 48 45.
REFORMAS.- Todos los gremios. Tel.
695 357 491.
VENDO finca rústica en Cifuentes.
Agua, luz y camino. Apta para casa de
campo. Precio a negociar. Tel. 628 122
390.
REFORMAS DE ALBAÑILERÍA.
Calatayud y Comarca. Alicatados,
baños, cocinas, tejados, fachadas, fon-
tanería. Contamos con camión para
transporte de materiales y retirada de
escombros. Tfno. 622 215 926.
VENDO o ALQUILO local en
Calatayud. En pleno funcionamiento, de
electricidad y bobinados de motor. Se
vende por jubilación. Por su ubicación
acto para cualquier tipo de negocios.
Tfnos. 619 066 624 / 676 090 176.

BUSCO trabajo de externa, limpieza del
hogar por horas o cuidado de personas
mayores. Tel. 642 981 105.
VENDO 1 rueda sin estrenar Pirellli
165-14, 10 euros, una baca de Citroen
homologada, precio a convenir. Tel. 675
406 216.
SOLTERO, 68 años, jubilado, sin car-
gas familiares, busca amistad, pareja o
lo que surja con señora de 60 a 65
años. Tel. 695 84 75 89.
VENDO dormitorio clásico: armario,
mesilla, cómoda y cama de 1,5.
Seminuevo y precio económico. Tfno.

626 75 10 69.
VENDO rodillo con cuchilla, rodillo con
cultivador, sulfatadora de 400 litros y
mula mecánica PIVA. Tfnos. 876 90 40
62 / 697 48 76 79.
VENDO carpa cenador de 3x3 y 2
metros de alto las patas. En muy buen
estado. Precio, 155 euros. Tfno. 665 80
97 17.
VENDO casa en La Vilueña de 56 m2.
Dos plantas más terraza, salón con
hogar, dos baños, tres habitaciones y
barbacoa. Dotada de calefacción y
recién reformada. Tfnos. 686 207 667 /
678 186 906.

ANUNCIOS
OPORTUNIDAD

VENDO casa para entrar a
vivir a 8 kilómetros de

Calatayud. Amueblada, con
bajos más dos plantas, corral

y aparcamiento.
18.000 euros

Tel. 626 43 45 72

ALQUILO CASA
con opción de compra

en Paracuellos de Jiloca
320 euros al mes

comprar, vender, 
alquilar, busco, se
necesita, se ofrece,
traspaso...
C/. Descalzas, 5.
Calatayud

Ferretería Lallana
Apertura

Electricidad
Menaje
Hogar
Construcción

Jardinería
Droguería
Mascotas
Pinturas

Las mejores marcas europeas con
precios anti-crisis

C/. Emilio Jimeno, 6
CALATAYUD

SE NECESITA
persona para llevar

finca en el término de
Calatayud.

8 horas
1300 euros netos

+
seguridad social
Tfno. 638 106 439

(Preguntar por Ana)




